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A

Mme APERRE Maire, Présidente de Rennes Métropole et vos élus

                                                            A Rennes, le 22 avril 2023      

Le samedi 22 avril 2023 est le "Jour mondial de la Terre" (depuis 50 ans le 22 avril)

En 2016, l'Accord de Paris sur le climat (COP21) a été signé par 170 pays à l'occasion du Jour de
la Terre ; 7 ans après où en sommes-nous ? Avons-nous avancé dans la bonne direction alors que
le GIEC, dans son dernier rapport, revoit à la hausse les incidences climatiques ? 

Après un rassemblement devant le 52, av du Canada (siège Le Duff Industries), une marche climat
s’élance dont le point de départ est symbolique, car depuis 2019, ce consortium industriel est à
l’origine d’un projet très contestable et contesté : "Bridor à Liffré". 

A l’image d’autres projets industriels écocidaires sur des terres agricoles fertiles qui suscitent le 
rejet, comme celui à Hill3 Noyal/Seiche ou vous souhaitez y réaliser votre cantine générale sur des
terres agricoles (dont 80% en Bio), Le projet national Bridor Liffré est particulièrement 
emblématique d'un modèle économique dépassé/obsolète, avec lequel il faut rompre : il s’agit du 
projet de la plus grande usine de surgelés au monde (650 tonnes/jour de viennoiseries et 
panification surgelées destinées à l'export).  

Pourquoi soutenir l’artificialisation de 21 ha de terres agricoles fertiles, constituées de zones 
humides, de haies bocagères et d’arbres centenaires ? C’est un projet hors sol, car pour 
fonctionner cette usine aura besoin de plus de 2 millions de litres d'eau rennaise par an, dont 
une large partie sera restituée polluée aux environs du site, par le biais d'un épandage sur plus 
de 221 ha (fertirrigation). 

Malgré l’urgence, les élus locaux qui soutiennent ce projet peinent encore à mettre en accord leurs
politiques publiques avec les enjeux climatiques et s’obstinent à dupliquer un modèle économique 
obsolète, que seuls quelques recours en justice et une mobilisation citoyenne freinent à ce jour.

Plus généralement,  il  est clair que pour préparer un avenir plus respectueux de tous et de notre
environnement,  ce  projet  ainsi  que  d'autres  projets  du  même  type  sont  impérativement  à
combattre. Il faut donc soutenir les nombreuses initiatives locales visant à préserver la nature, à
défendre les biens communs de l’humanité comme l’eau et l’air. En ce sens, rendre visibles ces
luttes et leurs enjeux constitue un prérequis indispensable. C’était le sens de notre 1er courrier du
12 novembre 2022 (en PJ), auquel vous n’avez pas daigné répondre...

Or, lors d’une interview (cf lemensuelderennes), vous avez politiquement évité un positionnement
sur le projet  Bridor Liffré car vous avez dit  «ne pas être concerné par ce projet».  Ce qui  est
totalement faux car l’eau serait fournie par la CEBR, dont vos élus ont certainement omis de vous
en parler? Après notre courrier de novembre,  resté orphelin de réponse, nous lisons publiquement
donc cette relance, puis l’avons déposée dans votre boite aux lettres (doublé par envoi mail).

Tous les citoyens mobilisé ce samedi attendent votre position publique, cette fois claire et sans
équivoque, concernant le projet écocidaire et climaticide Bridor Liffré.

https://fr.wikipedia.org/wiki/Accord_de_Paris_sur_le_climat


D’autres associations/collectifs nous rejoignent sur cette problématique et vous interrogent :

-Quelle que soit l'issue de ce combat particulier contre Bridor, on n'arrêtera pas de se battre contre ce monde !
Ce monde qu'on nous impose, et qu'on nous vend comme de la génération spontanée, l'apogée naturelle de notre 
civilisation. Ce monde et ses produits : des projets prédateurs et climaticides ; qui s'accaparent l'eau, les terres, 
l'énergie, et les revendent au prix fort ! Ce monde protégé par des lois et des politiques qui ne jouent pas leur rôle. 
Face à ce monde, on sait ce qu'il faut : Une vraie rupture écologique dans nos modes de production et de faire société.
Bonne journée et bon courage pour l'organisation! Oumeima pour Alternatiba Rennes

-Mme Appéré, le 18/03/2023 vous déclariez dans Le POINT : « Si  je suis écologiste,  c’est  non seulement pour la
planète, mais aussi au nom de l’égalité. » Nous vous demandons donc d’être raccord entre les propos et les actes,  et

d’annuler la décision de fournir 200 000M3/an pour le projet Bridor Liffré et de participer à la destruction d’emploi
qualifiés dans Rennes, ou il ne reste déjà plus que 20% d’artisans boulangers. On se laissera pas abattre

-Mme la présidente de Rennes métropole, l’urgence climatique exige des actes forts en faveurs des populations. La
métropolisation effrénée et le leitmotiv « du toujours plus »  obèrent les décisions. l’heure est à « l’Agir ensemble en

faveur du climat». Mais un défi majeur s’impose à votre projet politique de métropolisation, la question de l’eau qui
manque, car l’arridification en Bretagne « est » est factuelle et les périodes de sécheresse devraient s’aggraver. Alors

pourquoi demander des économies d’eau aux familles rennaise pour mieux en fournir à un prédateur/milliardaire
breton ?  Les Incroyables Comestibles Rennes vous demande d’annuler la décision de fournir plus de 200 00M3/an

pour le projet climaticide Bridor Liffré.

- Rennes Métropole a décidé :d'une extension de la ZAC du Hil (Hil3), à partir de 2023-24 à Noyal Châtillon/Seiche. 

C'est un projet d'extension de ZAC sur 12ha  de terres agricoles fertiles dont 6 cultivées en bio.                                 
C'est donc l’artificialisation/bétonnisation programmée de terres cultivées et la destruction de la biodiversité au motif 

de développer l'artisanat, sans études économiques préalable, alors qu'en réalité,  Mme la Maire de Rennes est à la 
recherche de terrains pour la construction de sa nouvelle cuisine centrale rennaise.                                                          

Un collectif s'est constitué pour s'opposer à ce vieux projet inutile, nuisible à la santé des Rennais, contradictoire avec 
l'opération "terres de source", contradictoire avec les plans "Alimentation durable" de Rennes et Rennes Métropole !

C’est un projet:
-Inutile et imposée, car de nombreuses zones d'activité existantes sont vides ou en reconversion, dont les 2 premières 
zones du Hil, encore mitées de terres en friche et de locaux artisanaux vides, voire de terrains de tennis.
-Contradictoire avec l'opération "Terres de source" car impactant et bétonnant deux têtes de bassin versant, vers le 
Blosne et vers l'Orson;
-Contradictoire avec les Plans alimentaires territoriaux car des terres cultivées en raisonné ou en bio, situées à 2 kms 
au Sud de Rennes, seront à jamais perdues. 
Le collectif hil'ethic s'oppose à ce projet du monde d'avant. Non à cet écocide et ses artificialisations climaticides, 
solidarité avec les autres collectifs et associations mobilisés pour le respect de l’obligation ZAN (zéro artificialisation 
nette)…

A vous lire   

                                                                                    Pascal BRANCHU

lanatureenville@gmail.com

https://www.facebook.com/NatureEnVilleRennes/ 

https://lanatureenville.eu/   
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